

(第一類 第十二号)

第五十一回国会 建設委員会

議録 第二十三号

(五六〇)

昭和四十一年五月六日(金曜日)

午前十時四十分開議

出席委員

委員長 田村 元君

理事 井原 岸高君

理事 脳部 安司君

理事 松澤 雄藏君

理事 下平 正一君

逢澤 寛君

木部 佳昭君

福永 一臣君

渋 徹郎君

山本 幸雄君

石田 有全君

佐野 憲治君

山下 栄二君

稻村左近四郎君

丹羽喬四郎君

堀川 恭平君

森山 欽司君

渡辺 栄一君

金丸 德重君

喜夫君

岡本 小金

義照君

同 (黒金泰美君紹介)(第三七三六号)

同 (松澤雄藏君紹介)(第三九八五号)

同 (木村俊夫君紹介)(第三六二二号)

同 (田中龍夫君紹介)(第三六二三号)

同 (黒金泰美君紹介)(第三六八二号)

同 (松澤雄藏君紹介)(第三六八三号)

は本委員会に付託された。

補欠として渡辺栄一君が議長の指名で委員に選任された。

○岡本委員 住宅建設計画法案に関連いたしましたて、住宅公団の運営の問題についてお尋ねをいたしたいと思います。

住宅公団では、先ごろ公団の家賃の値上げを、あいた家から順繰りにやつしていくというふうなことを新聞に発表しておられました。その内容を見ますと、五年たった家については逐次上げていく、そして家賃の値上げの額は、住宅の評価額から出したものと現行家賃との間の半分程度、中どころでとめておくというふうなことを中心にしたものでござりますが、その変更の目的、時期、いつごろからお始めになるつもりか。一応私どもといたしましては、先日、委員会にも何らはからないで、こうして唐突に上げられることについては私たちとしては意見があるということ、だから十分委員会で論議を尽くした上にしてもらいたいということを建設大臣に申し入れたのでございますが、大臣もまたそれを了とせられたのでございますけれども、大体いつごろから上げたいと思っておられるのが、それからまた上げるとすればどの程度上げていくか、そしてまたその目的はどういうところにあるのかといふようなことについて、ひとつ委員会で御説明を願いたいと思います。

○尚政府委員 まず、今回古いあき家から家賃の値上げをして不均衡の是正をはかりたいといふことにいたしました理由を申し上げます。

御承知のように、建設年度の古い住宅と、最近建てられます住宅との間では、家賃の格差が五割ないし十割程度になつております。しかも住宅のほうがあつて良好であるといふ点がござります。このように不均衡がはなはだしくなつてあります。このように不均衡がはなはだしくなつておりますので、その是正をはかりたいといふことがあります。

いま一つ、御承知のように住宅は建てたときの

まゝの姿では日進月歩の生活水準の向上に十分適応いたしかねるわけでございます。たとえば住宅公団では当初建てました住宅につきまして、流逝はいわゆる人造石と引き出し、石でつくったものでございます。そういうものが数年ないし十年たちまして、いたみ、かつ清潔でなくなつているわけでございます。そういうよろんなものを今日の水準、すなわちステンレスの流し等に取りかえていくことは、国民生活の向上のためにきわめて重要なことでござります。そのほか、おふろのおけの改善等、いろいろ住宅政策をやつてしまります上においては、水準の向上をはかつていかなればならない、こういふ問題がございます。

そのように二つの面で不均衡の是正と質の改善を逐次やっていきたいということから、今回まことにあき家からそぞういふ全面補修をいたして上げいくといふことにいたしたわけでございます。

そうして値上げされます額は、古い住宅の家賃の平均は、つまりこれは三十年から三十五年までに建つた住宅であります。五千二百六十四円でございます。最近のものは平均約一万円程度になつております。したがつて、その間にいたしまして、今回平均にして一千三百十七円程度上げて、平均が七千五百八十円程度に引き上げるといふことをはかった次第でございます。

なお、不均衡の是正でございますが、この値上げによりまして、もちろんいろいろの補修工事等に新たな追加の投資をいたしますから、その償却も考えなければいけませんが、ともかく増収を得られる分につきましては、これは最近、あるいは今後建てられます住宅で、特に御承知のように都市内で工場あと地等を利用して市街地住宅等をつくっておりますが、これは基礎工事やエレベーターとか、いろいろなものが要るために、家賃がかなり高くなります。これらのものの引き下げ用

出席國務大臣

建設大臣 瀬戸山三男君

出席政府委員

建設政務次官 谷垣 専一君

(計画局長) 建設事務官 志村 清一君

建設技官 尚 明君

(住宅局長) 参考人 (日本住宅公団) 水野 岳君

参考人 (日本住宅公団) 理事 理事

専門員 熊本 政晴君

委員外の出席者

出席國務大臣

建設大臣 瀬戸山三男君

参考人出頭要件に関する件

参考人出頭要

にその増収の大部分を充てるということにいたして不均衡の是正をはかりたいといろよろに考えておる次第であります。

いうことについての何らかの規定を新たにお設けておられるのか、あるいは単なる思いつきで、今度はちょっと上げてみようじゃないかというふうなことでお上げになるのか、まずそれからお伺いいたしたいと思います。

いうこと、さらにまた改良を施したということ、値上げの理由として改良を施します、こういったところにしておられると思うのです。

度から研究しておるのが実情であります。要は、先生のおっしゃられました危惧をできるだけ少なくしたいというための地盤対策を、建設者を中心としてとつておるというのが実情でござります。おそきに失するじゃないかといえば、過去十年はその点が十分でなかつたといふことが言える。

しかし、いとしまで、おもむろに考へておるが第十七回でござりますが、  
○岡本委員 徒来の公団の家賃のきめ方といふものは、減価償却の点と管理費と、大体二つの部分  
から構成されておると思ひます。ところが今度  
の値上げになつてまいりますと、不均衡の是正  
分といふものが入つてしまります。そいたし  
ますと、公団の施行規則の中に、第九条でもつ  
て一応家賃のきめ方といふものをきちんと規定  
いたしております。つまり建設費の償却分とそ  
れからいわゆる管理費、修繕費といらようなも  
の、それに今度は第十条を適用いたしまして、

（尚巴尼原稿） 家庭の不景氣の是正に  
ように施行規則十一条に従つてやるわけでございま  
すが、「物価その他経済事情の変動に伴い必要がある」ということは、「これは国民の所得と物価、そ  
ういった経済事情に著しい変動が起きたときとい  
ふことを考へておるわけでございまして、これは  
たとえば公団の場合に、修繕に要する経費等がき  
わめて高くつくようになつてきて、とうてい経費  
ができないくなるというようなことがきわめて顕著  
になつたよくななときに行なうといふことでござい  
ます。

費の合計額が非常に上がってきたということになると私は思うのでござりますが、私の解釈に間違  
いございませんでしようか。

○尚政府委員 今回値上げされます原因であると、現在地価といふのはどんどん上がっています。したがつてこれから後は、いまの政府の地  
財である、地価が上がるから勢い的に住宅も高くなる

○岡本委員 今度出ました地価対策の効果があるかないかということは、これは土地取用法の審議の場合に大いに論議いたしたいと思いますが、私どもは、政府が出された今般の地価対策というものは、非常に手ぬるいものであつてその用をなさないといふふうに考えておりますが、とにかくいまの地価がこのような騰勢の状態の中で、地価が上がつたといいう理由をもつて家賃の更正をやるというふうな原則をつけられるということは、これからどんどん公団家賃というものが上がっていくわけになります。

物価その他経済事情の変動に伴い必要ありと認められた場合には家賃を上げることができ、また住宅相互の間に家賃の不均衡ができた場合に上げる。こういうふうな第十条を適用されるのでございますけれども、これについては、いかなる経済事情の場合に上げていくか、あるいはまたどの程度の不均衡ができるべきかは上げていくかというよろな点についてのこまかい取りきめがございません。したがって、今度初めてこういう公団家賃の値上げということになつていく場合に、この第十条をいいかなる場合に適用するかということについての原則の規定というものが何らないままでは家賃をお上げになるということは、将来無原則にどんどん上げていくことができるというふうなことの先例を築くことになるのぢやないかと私どもは思うのであります。したがって、これについて建設省としては何らかの原則といふものを用意しておられるますかどうか。たとえば、現行家賃が新しい建築費に見合つて何分の一%までになったときに上げるとか、そしてまたその場合の上げる額はどの程度にするか、あるいは物価が変動した場合に、どの程度物価が変動すれば上げるのであるか、そ

「それから、一住宅相互の間ににおける家賃の均衡上必要がある」というときでござりますが、これはやはりいろいろ一般的な常識として考えたらよろしいのではないかと考えまして、私どもとしては、むしろ家賃を上げるということは、よほどやむを得ない事情がありませんと人居着の方にはいろいろ御迷惑をかけるわけでございまして、慎重にやりたいと思っておるわけであります。しかしながら、新しい住宅と古い住宅とがほぼ同じなものでもって五割あるいは倍というようになりますと、これは均衡を失しているというふうに考えなければならぬかと思います。今回の場合はさらにつそれをも慎重に行ないまして、あき家として新たにそれを御承知になる方についてからまず始めしていくといふような慎重な態度をとっているわけでござります。したがいまして、思ついたように軽々と上げていくといふような軽率なやり方は決していたさないつもりであります。

○岡本委員 値上げされる理由を承り、また発表されておる内容などを見ましても、第十条の一、二、三の三項とも適用しておられると思うのです。物価の変動、それからまたその不均衡ができると

○尚政府委員 おっしゃられますとおりに、地価対策が進まない限り、不均衡といふものはどんどん進むのです。そうすると、不斷に、公団の空地の買戻しというものはそのままではなかなか年中行事の一つとして値上げ問題を抱えてくるというふうに理解しなければならないと思いますが、いかがでしょう。

○尚政府委員 おっしゃられますとおりに、地価の変動といふのはこの十年間異常な激甚なものがございました。したがいまして、このような趨勢が続くなれば、お話をのような問題が今後も五年と六年ごとにどうしても起きてくるというふうに想定されます。

御承知のように、この用地費の高騰といふことは、これは一住宅建設のみならず社会生活全般にとって重要な影響を及ぼし、特に公共事業の推進にとって非常に障害になつておるということをご存じますので、今回政府におきましては地価対策の閣議協議会を設け、これらの地価対策についてその抑制策を各種の手段で講じておるわけでございまして、その一環としてこれから御審議いただく土地制限規制法の改正あるいは税制の改正等いろいろな角力を

そういう考え方方に立たざるを得ない。こうなつてまいりますと、公団の居住者は、とにかく五年に達すればだんだん家賃が上がるんだというような非常な不安にかられます。

それから、局長は、いま承諾されたあき家についてだけ、こういうことであります。しかし公団の住宅といふものは貸し家でございまして、またとめ人が多いのですからどんどん移転します。年々大体一〇%くらいは入れかわっていくといふ話を聞いております。かわるときには何らの理由で必ず高い家賃を払わなければならぬのでありますから、公団のいまの、あき家について承諾した人だけ上げるんだということでありますけれども、承諾しない人も将来移る場合には必ずいやおうなしに承諾させられるといふ立場に置かれるのでありますから、このことは承諾した人が任意に相互の話し合いで値上げがきまるのだといふような印象を与えるような御答弁は、これは少しだけ失してゐる、こういうふうに思うのでござります。

そこで建設大臣にお尋ねをいたしますが、この地価の値上がりといふものは政府の土地対策に対する不備の責任です。その政府の地価対策に対する

る怠慢の責任を、それで家賃に不均衡ができたから上げるのだということになつてまいりますと、全くそれを居住者に転嫁してしまいます。地価の上がるのは野放しにしておいて、地価が上がつたから今度は建設費が上がる、だから家賃を上げてもらうのだということになりますと、政府の地価対策の不備のしりぬくいを公団の居住者がしておる。しかもそれを不均衡ということで、とにかくおまえは安いところに住んでいるのだから、おまえちょっとともつたひな過ぎる、このところ並みの家賃出せ、こういうふうな言い方といふものはかなり当を失しておると思うのでございますが、建設大臣いかがお考えになりますか。

○瀬戸山国務大臣 地価の非常な異常が起ります場合には、これは現行の憲法下でそれを措置する可能な範囲で抑制すべきものだと思ひます。けれども、憲法の範囲で抑制できない部分もあるわけでありますから、それを全部家賃等の計算に入れることは不適当である、こういら御議論はちょっと承服できないのです。それは一般の物価の高騰、地価の高騰、経済原則で上がります場合がありますから、これを全部国民が、それはおれの関係外だと、いうわけにはまらないと思います。けれども、地価全部が家賃構成になるわけでもございませんで、地価が上がりますと、御承知のとおりいまの計算では取得価格の四・一%が家賃構成の部分になつておりますから、したがつて取得価格が上がりますと、どうしても幾らかずつ上がつてきます。そういう意味で、家賃構成が漸次上がりつつある。これは現実の姿であります。したがつて、手おくれといえばこれは手おくつであると思いますが、地価の抑制にはこれは最大の努力をしなければならない。そらしなければ、いつまでも野方団にくつということは、公団住宅を設けたせつかくの立法の趣旨が阻害されますから、そういう点については今後努力をしなければなりませんが、しかし地価の上がつたのを全部家賃構成にするのは不適当じゃないかということは、私は承服できないわけでございます。

○岡本委員 地価の値上がりは、政府の施策のよろしきを得たら防げるのです。諸外国でも、日本ほど昭和三十年以来十倍にもなったという国はないものなのです。これは土地が投機の対象になることを政府が黙認してきたから、投機の対象にたちは再三言つてきているのです。にもかかわらず、政府はそれにそっぽを向いてきたのです。だから私は政府の責任だ、こう言うわけです。そのことによつて地価が上がつたから用地費が高くなつたおかげでものすごく高くなつたから、前の家賃との不均衡ができてきました。だからそれへ右へならえするのだ。こういうよな論法は、少し政府としてはみずから怠慢をまるでやむを得なくなつたおかげでものすごく高くなつたから、前のかのように言つるよな論法で家賃の値上げを正当化されるということは、これは間違つておる。したがつて、私は、物価の値上がりはこれはもちろん政府の責任もござります。池田さんの高度経済成長政策がこのように物価を上げてきました。しかしながら、物価は地価に比べればこれは比較にならない。だから、せめて物価が上がつたのだから――物価が上がれば管理費が上がります。いま局長の言われた修繕費も上がります。だからそういう管理費、修繕費の値上がりに応じた分ぐらいいは上げてもらいたいということであれば、これ以上まだ話がわかると思うのです。そして、この第九条で規定してありますように、減価償却プラス管理費と修繕費でしょ。管理費はもちろんベーリングアップで人件費が上がつてますから、管理費も相当それは高くつくようになつております。また修繕費も上がつてきておる。そういう分に見合つて上げるということであれば、第九条の範囲の値上げで済むわけです。第九条の範囲を越えて第十条を適用して値上げをするということは、これは少し公団家賃のきめ方といふものの原則論を

くすす場合です。それが第十条なんですね、だから原則はくすされないのがあたります。だから公団家賃の決定という、この原則論をくすさないででも、管理費であるとか修繕費であるとか、そういうものの値上がりの場合には、この原則論で従つて値上げすることができるわけです。こういうことであれば居住者は了解します。自分たちの給料もベースアップされているのですから。だから自分たちの収入も一応物価の上昇に応じてベースアップしているかどうかは別といたしまして、一応物価にスライドして給与は上がつておるのでありますから、それに見合つたところの公団家賃といふことになれば、これはある程度妥当性があります。ところが政府の施策の無責任さによってべらぼうに上がつていて地価に、いつも公団の家賃が追随していく、こういうふうな原則をきめる先例を開くということになると、私はこれは問題であると思うのです。ただ不均衡であるという理由だけでもつて、そういうふうな値上げの道を開くということは、これは不当であると私は思うのでござりますが、いかがですか。

○日本委員 どちらも利害は、政府の立候の暴騰が今后公団の家賃決定の中に織り込まれていって、十年たつたものは不均衡になれば幾らでも上げられるというようなことについての先例を開くといふことはどうしても賛成するわけにまいりません。したがつて今度の場合、もっと修繕費とか管理費とかいうものがどのように変わってきたか、そして公団の年間経済といふものの中で、住宅の開発のためにどれくらいの人が要る、それは新たな住宅の建設のために要ります。しかしながらその後の住宅の維持管理のためにどれだけの人がかかり、そのためにはどれだけの入件費がかかっておる、それらが上がつていいいるのです。あるいはまた管理費も上がるし、またいまの地価が上がつたり何かするということと一緒に、いわゆる固定資産税も上がつてきます。そういうふうなものが大体どのような額になつておるからそれを上げるのだ、こうしたことであれば、私はやむを得ざる措置だ公団の一存でもつてぼつと上げていかれるということになつてくると、これは正当な世論を反映しないと私は思うのです。だから、政府としてはいろいろな資金面あるいはいろいろな点で住宅をちょっとともよけい建てたいといふところから、その費用を生むために家賃を少し上げようじゃないかというふうな考え方も出てくるかもしませんが、一応住宅公団法ができるときには、この施行規則の中に家賃の決定のしかたといふもののがきめられておる。この家賃の決定のしかたといふのは、公団は一応全然利益といふものは考えないのだ、減徴償却していくのだ、また家賃はそういう方針で徴収するのだ、ということがびちつとうたわれております。また日本住宅公団の性格はそういうものであつて、理解の上に立つて、われわれは住宅公団の存在価値といふものを非常に高く評価しておるわけです。ところが今度は、不均衡の理由をもつ

て上げるといふことは、減価償却以上の利益をあげることができるということになつてくるわけです。そのあがつた利益分をどう処分するかということについてはつきりした規定も何もない。そういうことでは私は了解できないと思うのです。だから建設省としては、そういうふうな植上げをされた場合には一応われわれにも相談され、こういうふうにしたいと思うがどうだらうといふなどがあるとしてもよかつたと思うのでございますが、それを何ら委員会にもそういう意思の表示もなしに、一方的に新聞へぼつと発表して、もう五月から上げるのだ、こういうことになつてゐる。私は、公団の運営だというものが、法律ができるときは一応国会にはかられる、しかしながらその法律の内容とかなり違つた運営をされていく場合には全國国会にもはかられないということは、政府としては少し穩当を欠くのではないかと思うのですが、それを見聞くよりな何らかの機関を設けられる必要があると私は思いますが、いかがですか。

○瀬戸山国務大臣 法律によつて行政機関にまかされておるところがあるわけであります。もちろん国会でいろいろ意見を聞くということは、私非常に好ましいことであると考えますが、今回やりましたのは主としてあまりに不均衡な状態である。これは御承知のとおりに、施行規則にも不均衡の場合には家賃の更正ができるということになつております。もちろんどのくらいといふことはあります。今度の更正をしたいというのも、先ほど公団の性質上、これはもう仕事じゃありませんから、その範囲でといふことが良識であろうと思ひます。今度の更正をしたいというのも、先ほど

來御説明申し上げておりますように、主としてこれは不均衡であるということが大きな理由であります。しかもこの不均衡を算術的にやろうといふことでなしに、この際最小限度にやろう、こういうことにしております。

そこで、これによりました増収といいますか、さしあたりたいした金ではないと思ひますけれども、不均衡であるということは、現に最近建てます住宅の家賃がどうしても高くなつておる。これは御承知のとおり公団の最初目標としたことと相違つてくるおそれがある。これをできるだけ平均をとるといふことは、下を上げるといふよりも高くなるほうを下げたいというのが大きなねらいであります。下がるようにして。お互に相見互いだという考え方であります。

そこで今回考えておりますのは、家賃更正によつて得ました増収分の大体八割と見当をつけておりますが、八割を今後建てる家賃の引き下げに充てたい。他の約二割といふものは修繕費その他がかかりますからそのほうに充てたい、こういう計画で進めるということを申し上げておきたいと 思ひます。

○岡本委員 この増収の見込み額でござりますが、かりに値上がりされた場合の増収見込み額は一応どの程度になりますか。これは公団からお答え願つたらと思います。

○水野参考人 初年度増収になります額は総額で約八千万円であります。それから来年度になりますと、これは平年度になりますので、来年度が約一億九千万円の見込みでござります。

○岡本委員 一応平年度 億九千万円、約二億でございますが、二億のうち約二割といえば四千万円です。四千万円でいま言つておられるような改良工事、壁や天井をきれいにします、畳も全部やりかえます、それから浴槽取りかえ、流しも取りかえます、たくさん並べてあります。これがなほのことがはたしてできるのかできないのか。私は先般水野さんに電話で尋ねましたときだ。一応ここ一、二年の間は、とても家賃の引き下げ分にな

んに回すことはできません、全部改良費に食わせます、こういうふうなお答えございましたが、いま大臣から承りました説明と、先般水野さんから私が承りました説明とは大きな食い違いがござりますが、一体私はそのいすれを信じたらいつか、これはひとつ水野さんからお願ひいたしましたが、その三億数千万円をまず第一にこの増収分をましめたように、私は電話で、修繕費をまず回収する必要がありますので、これは特別修繕をいたしまして、年半くらいでひとくらいたしませんと回収できないということになります関係で三億数千万円かかるわけでございましてが、その三億数千万円をまず第一にこの増収分を回収する、そういうことを考えますと、二年半くらいでひとくらいたしませんと回収できないということになりますのでござります。一応計算上はそうなるわけですがございますが、その後、二年半たたないと家賃問題が出てまいりまして、大蔵省とも折衝いたしまして、この特別修繕の三億数千万円は、十年くらいでひとつぼつぼつ返していく、本年度は年度半ばからこの値上げ措置を実施いたしますので、本年度の分はこの修繕費のほうへ一部組み入れますけれども、残額につきましては、これを十年間くらいで特別修繕費のほうへぼつぼつ返していく、したがいまして平年度になります来年度からもう家賃問題も、残額のほうへ回していく、こういうふうに方針を変更いたしまして、実は政府各方面的御了解を得たような次第でございます。

のですから、実施する必要がございません。ところが、家賃は御承知のとおり、全国平均二千三百四くらい値上げいたしますので、それが本年度におきましては約八万円、平年度になりますと一億九千万円、それが毎年度ずっと一億九千万円入ってくるわけであります。ところが特別修繕のほうは三億七千八百万円一度支出いたしますとこれで済むわけでございます。したがいまして家賃の増収分というものが、特別修繕費を償却いたしますとまるまる残つてくる。こういうことに相なるわけであります。

○岡本委員 議論の途中の数字でござりますから、もう一ぺんそれは私どもも検討してみたいと思ってます。また一度あなたにも来ていただきて、いまおっしゃるようなことが可能かどうかといふことをよく考えてみたいと思うのでございますが、とにかくいま評われるところの数的ななにについては、私はもう一つ開きがあり過ぎてそういうことが可能なものに思えませんが、しかしながら、とにかく今度かりに家賃の値上げをやられるとするなれば、二割は特別修繕費として見ていく。経費に充てる。八割は家賃の不均衡、新しい家賃の引き下げ分に充てるという原則はこれは将来とも貫かれる方針でありますかどうか、そういう点、御所信のほどを承つておきたいと思います。

も、集会所でも非常に規模の相違があります。非常に大きな集会所もあれば小さい集会所もございます。また使用の頻度といふものもそれだけ大きな違いがございます。そのことによつて集会所ごとにこの収支等のバランスといふものは相当開きがありませんのじやないか。また新旧の集会所によつてそんなにも遅ってきておると思うのです。だから、むしろ今度の集会所の使用料金は、それぞれの団地へ上がつていくのですから、公共料金といふものが上がつてきているのですから、公共料金が上がれば使用料も上がるということは、これはやむを得ないと思う。だから一律的に、これはどうするのだといふような全国画一的な方針をお出しになるよりも、各集会所ごとにその収支のバランス、そして自分たちの使うものだから自分たちで支弁していくのだ、こういう形で話し合ひをやつたら、この使用料問題の話し合ひが円満につくのではなかいか、私はこういふふうに思うのですが、確かに一つの御提案のほうからございましたが、確かに一つの御提案だと存じますけれども、実は大団地、小団地いろいろございまして、そういたしますと、小団地のほうは安いということになつて、要するに格差が出てまいります。そうなりますと、はたしてそれはそう変わらないでござりますから、そうしますと、小団地のほうは非常に高くなる。やはり団地の大小によりまして使用料の必要経費といふのは反対だといふ入居者の方も実はわれわれのほうに来ておりまして、その点まだわれわれとしては慎重に検討すべき問題であるというふうに考えておる次第でございます。

は、要するに備品の整備を十分にやりまして、気持ちよく集会所を使つていただこう、そういう観点に立つております。何ら他意はないのですが、あります。現に大阪支所におきましては、三、四年前に相当値上げをいたしまして、いま東京地区の集会所の使用料は低いものになつてゐる。われわれといたしましては、現在の大坂地区の使用料まで東京地区のそれを引き上げておきたい。そうしますと、何とかこの必要経費はまかねえるのでないかという考慮から、今回の集会所の使用料の値上げは出発しておるのでございますが、なま今後とも人居者の御意見をよくお聞きをいたしまして、御相談をしていきたいと考えております。  
○岡本委員 大団地と小団地で不均衡ができるおそれがあると言われますが、私は小団地であればやはり一戸当たりの利用の頻度というものが高いと思うのです。大団地に集会所があつても、大ぜいの人がそんなに使えないから、勢い利用の頻度が少ない。かりに機知とか修講費とかその他の分は持つにしても、それは一戸当たりの金額は小団地はふえるかもしれません、それだけまた一戸当たりに受ける集会所によるところの恩恵といつたものは多いし、結局使う者が払つていくのでありますから、私はその点水野さんとちょっと考え方が違うのでございますが、しかし、とにかく集会所の使用料金の問題は、あまりにも今回急速に飛躍的な上昇ということと、居住者側から大きな反発が出ているようでござりますけれども、根気よく話し合つて、いただいてる機様で、まあ施行されないというふうな方針で臨んでおられるので、非常に話が円満にいっている機様でございますが、私はいまのような方式では、いま原案として出されたものをそのままのませようといつても、これはなかなか困難ではないか、だから何らかの形で少し公団のほうも了解を得られるような新しい案をひとつこの際出していただきこことが必要なのではないか。その一つの考え方として、こういふ意見を出してみたので、十分検討していただきまして、円満にこの問題を解決していただきたい。集会所

の問題でもつて相当居住者を刺激しておるところに、今度はまたあき家家賃の値上げ、あき家家賃値上げは必ず自分の将来に響くことあります。——これはやはり居住者もいま上がるなくとも私は申しましたように、ほとんどの居住者が高家賃を出しておるということになれば、それによってならえになるおそれがある。こういう相撲を打つのも当然であると思います。だから、そういう点で、二つ強烈な刺激材料を一度に提供され、というところに、私は今後公団とそれから居住者との間に大きな摩擦が起きはしないかといふことを心配するのであります。したがつて、そういう摩擦が起きないよう、これは建設大臣にお願いをしておきますが、もう一度いま議論をしまったことの内容をよく検討されまして、譲り受けられるようにお願いいたしたいと思います。一たん私たちもこの問題についてもう一ぺん党内で大刀鍔に議論をいたしてみたいと思いますので、大臣もその辺十分考えて善処されるようにお願いしたいと思います。

では私の質問はこれで終わります。

○服部委員長代理 金丸徳重君

○金丸(徳)委員 私は住宅設計計画案につきまして、三のお尋ねを申し上げたいのであります。が、その前に、たゞいま岡本先生からのお尋ねの問題につきまして私もたいへん心配いたしておられます。私どももこの問題についてもう一ぺん党内で大刀鍔に議論をいたしてみたいと思いますので、大臣もその辺十分考えて善処されるようにお願いしたいと思ひます。

いまのように、家賃を値上げするということにつきましては、公平感といいますか、均衡政策めぐらされることは、一面においては私も正しく思っています。ある意味におきましてはや長からでも、今後のこの方針を進められる上にきましての参考にしていただきたいと思います。それから始めます。

いこうと、うござりますが、それは一見たいへんいいようであります。それが、そういたしますと、隣の家と開きがある。また公平感を欠く、均衡を欠くよろなことになりはしないか。のみならず、これから地価の暴騰その他によってだんだん家賃が上がっていくといふと、ことはそりであつて、来年はまた変わつてくるということであるからして、向こう三軒両隣同じスペースの中で、同じ条件の家におりながら、家賃が変わつくるといふような事態をかもし出す。いたしますと、さなぎだに、団地族などといふことばがあるほどに非常にデリケートの感情の中では社会生活が進められておるのが常態のようであります。そらしますと、高い家賃のほうは、低い、昔から住んでいた人たちに対して、非常に白い目をもつて迎えるといふようなことになりますと、これが、そらしましておる人たちは非常に白い目をもつて迎えるといふことになります。不均衡を是正するといふことをさることながら、そらした地域社会における住民の感情を無視するような政策が強行されるといふようなことになりますと、これは世道人心上、いかがなものかという心配も非常に強くされるのであります。これらにつきましては、いま慎重にかまえる。いろいろな政策をとり、そらしたことの起らぬないようにされるといふような御意向のようであります。私は、これはたゞへん大事なことと思われますので、今後慎重の上にも慎重をいたされて、均衡感は保れたけれども、そこに大きなまた別な意味における問題を起こすよろなことのないよう、これは今後におきまする公団住宅その他のにおける家賃政策の基本的に触れてくることと思われますので、ぜひこれは慎重にかまえていただきたい、こう思ひます。

それにつきましてもう一点、これは地域のほうで起きていることであります。古くからある住宅などにつきましては、地域の要望その他政策上の進める過程におきまして、公営住宅を払い下げるといふような方針もとられておるようですが、これまた、払い下げ価格の決定につきまして、地価の暴騰にからんでなかなか問題がデリ

ケートに起きてはいるような気もいたのですがあります。そこで、建設省のほうといたしましては、地方における公営住宅の払い下げなどについては、価格の決定においてどういったような指導方針をとつておられますか、一応それについてひとつ承っておきたい。

○尚政府委員 第一の御意見でござります。今回  
のあき家の家賃の値上げというよなことによつ  
て団地内の感情上の問題が起きることについて慎  
重を期せといらお話をございます。私どもも当然、  
それについては慎重に行なつていきたいと考えま  
して、たとえば今回でも、不均衡のいわば數字的に  
用ますものの半分といらよな形にいたしますと  
ともに、財産保全あるいは住宅水準の向上のため  
に中の質の改善を行なうといらよなことをい  
たして、高いけれどもやはりそれだけよくなつて  
いるといらよな、是認を得られるよなふうに、  
それのみで十分かどうかといら問題はござります。  
が、態度として、いま考慮いたしましたように慎重  
に、ますます慎重に臨みたいと考へております。  
次に、公営住宅の払い下げの価格の決定のいた  
し方でございますが、いま公営住宅の古い木造の團  
地につきましては、これが都市計画上、これをさざら  
に土地を高度利用したりあるいは不燃化したりす  
る必要が今後とも相當考えられないといらわゆ  
る地方都市の周辺とかあるいは町村とかといらよ  
うなところでは、入居者が払い下げを希望すれば  
また、地方公共団体のほうで払い下げてもいいと  
言いましたときには、払い下げる。しかし、いま  
申しましたように、都市計画上あるいは将来の町  
の姿を考えて、これは当然不燃化しあるいは立体化  
して利用すべきといらころは払い下げないと  
いう方針にいたしております。  
さて、その価格でございますが、この価格は要  
するに、一言でいはば、公正な価格といらことに  
なるわけでござります。そこで、もしきわめて通  
常の状態より安く払い下げるといらよなことが  
起りますと、払い下げを受けた方が直ちにまた  
第三の方に払い下げる、そもそも公共的な住宅で

あつたのに、それを媒介として非常に多くの収入を得られる、これは非常に均衡を失する問題になります。しかしながら、実際問題、長い間お使いになつていた家でありますから、いま申し上げました、そういうような書き方をめでおかしい、不自然な事態が出ないよう、大体におきまして土地につきましては、おおむねその周辺の値段と相応なものにする。それから建物につきましては、これは使い古しておりますので、その古しているといふことを十分考慮に入れてある程度額を下げる。そういたしました結果、その居住者は買いたいのだけれども、非常な短時日にそれを支払いができるといふ場合には、これを五年といふような長さにおいて割賦で払い下げるようにして、取得しやすいようにする。以上のような方針で払い下げ価格を私どもで承認しているわけであります。

○金丸（徳）委員 地価については公正の値段をと  
いうことはあります、が、その公正な値段といふこと  
とがきっと地方では、現実の問題としましては非  
常にむずかしくなるのではないかと思いまして、  
公正の値段を見出す方法として、周辺の地価を

参考にしてきめられるということであろうと思うのですが、その場合に、民間の問題でありますと、これの居住権であるとかあるいは地上権であるとかいうことからんでもまいりまして、使っておる、あるいは住んでおる人たちに払い下げる、売る場合においては、周辺の土地よりもかなり安い地価で売買されておるのが通例ではないかと思うのであります。こういう場合に、公営住宅なんかにつきましては、どの程度その問題を加味されて地価を考えるのが公正であろうか、どういう標準をお考えの中に入られておりますか承りたい。

低賃貸住宅として供給しているわけであります。したがいまして、必ずしも民間と同一に論じ切れないところがございまして、先ほども申しましたように、払い下げてしまらくしてそれを第三者に売ったためにその方が非常にもうけたということになれば、社会的に公共団体としては非常に責任を感じるわけでございます。そこで、私どもとしては、近傍類地のものを参考にして、いわゆるその間でかりに売買等をあとでやつた場合にも、大きなさや取りといいますか、そういうことが起きない程度の価格ということをきめるという方針にいたしておりますわけでございます。

○金丸（徳）委員 何かそれにつきまして地方に具体的に指示なさっておられる例がありますか。

○尚政府委員 いまの払い下げ価格の計算方法については、地方公共団体に通牒もしております。私は、この業務は経営的に各地に起きておりますので、その会議等において指示しておるわけでございます。

○金丸（徳）委員 それらのことにつきましてもまた詳しくは——具体的な問題につきまして私も耳にいたしておるところもありますが、あまりに局部的な問題であるかもわかりませんので、大体の方針は公正に、しかしながら問題を起こさない程度の値段にということであるように承りました。それによって不当な利得を旧居住者といいますから現居住者が受けない程度のものにしたいというお考えのようであります。あるいはそういうことであろうかと思いますが、その具体的な標準になりますとたいへんめんどなことにならうかと思ひますから、いずれこれは別途お伺いいたすことになりますから、いたします。

そこで、きょう私のお伺いいたす問題に入つてまいりますが、今回のこの住宅建設設計計画案をお出しになりますが、基本のねらいといふものは、一世帯一住宅といいますか、そういう大方針のもとで六百七十万戸を五年間に建てられようと思ひますから、いずれこれは別途お伺いいたすことになります。私は、政府の計画といった一

まして、こういったことは、少なくとも國民に対する明るい希望を持たせるという意味におきましてはたいへんけつこうなこととも思うのであります。が、ただ私は、政府が受け持つところの二百万戸につきましては、足らなければ政府が公債を出す、また資材費も大いに優先的に用意するという意味におきまして、計画どおり進めようとする進められないこともあるまいと思ひます。問題は四百万戸の民間に期待するところの住宅の建設進度であろうかと思います。五年間に四百万戸を建てるとしますと、平均いたしますれば八十万戸ずつこしらえていかなければならぬわけであります。が、これにつきましては、過去の実績などに顧みまして、どういうところからこれだけの計画についての自信をお持ちになつておられるのか、その四百万戸の期待をなされる数字的な根拠をここでお示しが願いたいと思います。

○尚政府委員 確かに五ヵ年計画を立てます上におきまして、民間自力建設の実績及び将来の推定といふようなことは重要な要素になつております。これにつきましては、慎重に過去の実績等を調査す

して定めたものであります。私どもは民間自力建設の戸数の実績を調査いたしますときに、いわゆる六畳一間のアパートというようなものは數に入れておりません。やはり一世帯一住宅の目標が達せられらず、二人ないし三人の家族は九畳以上、四人家族は十二畳以上といふものに役立つ民間建設計画の実績の過去のもののみをとつております。その結果、最近の五カ年について申し上げますと、昭和三十五年に三十七万二千戸、三十六年に四十一万七千戸、三十七年に四十一万六千戸、三十八年に五十三万戸、三十九年に五十三万六千戸、四十一年に五十九万戸という程度に調査結果が出ております。この三十六年から四十年の伸びの平均を見ますと、毎年ちょうど一〇%ずつ伸びておるわけでござります。この一〇%につきまして、私どもとしては、新たな計画においては、これにさらにてこ入れをして一一、一二%ずつ毎年伸びていくことを期待しております。このためには、じんぜん

八

今日のままの性格ではまだ不十分でございます。したがいまして、まず宅地の大量供給、ともかく民間自力建設を阻害しておる一番大きな問題は宅地でありますから、公団、公庫等の機構も拡充し予算も拡充して、低廉な宅地の供給ができるよう努めにすること方針を強化する。それからさらには税制上の優遇措置。それから、ことし行ないました

金を貸しますときに、焦げつきになるときにそれを保険する制度であります。その資金をふやします。特に今後は税制上の措置等について逐年優遇措置を強化すること。在来一〇%であつたものを一二、二%に伸びるようには諸施策を講じつつ四百万戸を推定いたしましたわけでござります。

世間の数字、これはかなり精緻にお調べになつたものと想像いたしますが、そういたしますと、それ以外に住宅とは言えないもの、しかしながら現に世帯として入つて、四畳半一間に夫婦・子供一人、人が入つておるものもありますが、それらはどのくらいあるとお考えになつておられるか、これが一点。それからもう一つ。いまの数字をさらに細分いたしまして、自分の家として建てたものと、人に貸すために建てたものとがどの程度の比率になつておりますでしょうか。また貸し家として建てたものの中で、個人の小づかい錢をためて将来の老後の安定をはかるためにいろいろなものもありましたよし、また貸し業家を専門にやるために建てておるものも相当数ありますと想います。そういうものの数字を仕分けをして承りますと、いまおあげになりました数字で、なるほどこれは一〇%ないし一二%の進度が見られるということにつきまして私も納得できるのであります、納得したいばつばかりに詳しくお尋ねをいたすのであります、ひとつお示しを願いたい。

○尚政府委員 ただいまお話をありました、私どものことばで言えばいわゆる水準以下の住宅、六畳一間、四畳半一間の住宅といふようなものは、先ほど申しました数字のほかに、私どもの推定に

三十万戸、三十七年に三十五万三千戸、三十八年に四十万五千戸、三十九年に四十二万六千戸、三十年には見込みでございますが、その程度。これら以外に、小住宅等として、これはほとんど貸し家経営——最近の大都市周辺の貸し家経営でございますが、一として建設されるものと推定いたしております。

それから、最近の新設住宅の所有関係別の比率でございますが、三十年は全体のうち持ち家が五八・五%、借家が三四・四%、給与住宅が七・一%でございます。その後持ち家のほうは少しつ減っておりますが、三十九年で申しますと、持ち家が四七・七%、借家が四五・七%、給与住宅が七・六%程度で、三十五年から三十九年の五年間全体につきまして見ますと、持ち家が五〇・五%、借家が四二・三%、給与住宅が七・一%、すなわち過去五六年は持ち家五〇・五、借家四二・三、給与住宅七・二、この程度の比率で建設されたものと推定されます。

○金丸(徳)委員 いまの数字で私はこんな感じを持つのであります。第一には、過去五年といのものは例の高度成長政策が非常に強行された、ということはどうか知りませんけれども、それがとられた期間であります。この期間の伸びが年々一〇%ずつであった。今度は高度成長政策ではなくして別な政策がとられているわけでありますが、そういう中において政府施策のほうが伸びることには、これは先ほど申されたようにやつてやれないことはないのですが、民間住宅、ことに貸し家などについてははたしてこのとおりの期待ができるものでありますようかどうか。その点をまずどういう根拠を持つてこういうふうな、民間に対する今までとは条件が違う中において、今まで以上の期待が持ち得るその根拠をお示しを願いたい。

○尚政府委員 今後の民間自力建設の動向が、経済が安定成長に向かつたときはどういうふうにならうかということにつきましては、実はいろいろなところからいろいろな意見がありますが、その一つは、今後は民間の自力建設がますます多くなるのではないか、これが一つの見方であります。もう一つは、民間の自力建設がますます少なくなるのではないか、これが二つ目の見方であります。この二つの見方の中でも、二つ目の方の見方が現実的であると私は思っております。

いろいろの議論がござります。高度成長の期間において建てられました住宅は、先ほど申しましたように人口の都市集中等のためにむろん小さい住宅が非常に多かつたわけでございます。したがいまして私どもは、先ほど申しているように六畳一間四畳半一間の数字は初めから入れないわけでござります。つまり、そういう高度成長の影響の強かつた住宅は水準以下の住宅として、伸び率一〇%を計算するときには入れないのが正しいわけでありますから、わざと入れなかつたわけでござります。したがいまして、その一〇%というものは、そのような六畳一間のアパート等がふえたことの数字とはあまり関係がなく、いわゆる水準以上の、一定の水準を保つた二間程度以上の住宅の伸び率を考えているわけでございます。そぞいたしますと、その中では——私ちよつと説明が足りなかつたので申しわけないのでですが、先ほど申しました過去五ヵ年間の建てられた比率といふものの中には水準以下のものも含んでおつたわけであります。ちよつとそのところがまぎらわしくて申しわけなかつたと思いますが、そこで、いずれにせよ水面以上の貸し家といふのは、過去におきましてはそれほど多くはなかなか建てられない。建ててて、まことに貸し家のほうは水準以下のもの、したがいまして今後の五ヵ年に建てられますときにも、政府の援助するものといたしましては、将来私ども大体こう考えております。この五ヵ年間に、過去の先ほど申しました数字で、大体持ち家が五〇%で、貸し家をなむか普通の貸し家及び給与住宅とうしていくかといふことを考えました結果、私どもとしては、持ち家のほうはその援助をおおむね三五%程度——六百七十万戸の半数である三百三十五万戸に対して、その三五%の百十七万戸程度を公的資金で行なう、それから借家につきましては、同じ五〇%である三百三十五万戸につきまして、これを實際には一般の公共住宅及び給与住宅

二百七十万戸の中身を考えると、それなりにあります。二百七十万戸の戸主は、政府の援助の形で行なう、それが質のいいやつを端的に申しますと、全体として六百七十万戸を建設されることは、こういうことを考えて、目下政府のやりますが、こうしたことを考へて、どうなれば相当の質を保つことができるものは半々であろう。しかしそのうちから、政府が援助する二百七十万戸といふものについては、百十七万戸を持ち家、百五十三万戸を賃貸住宅として、賃貸住宅のほうに重きを置いて行なう、この原因は、こういたさなければ相当の質を保つたままで、その中身をつくつておるわけであります。

○金丸(徳)委員 その二百七十万戸については、やはり問題なからうと思うのであります。問題なからうとすればできるわけですから。問題は、その四百万戸のうちで——これは民間にやつて、賃貸住宅の数が国民の要望のよくなじむと半々の数を維持できない、こういう考え方をいたして、下その中身をつくつておるわけであります。

は問題なからうと思うのであります。問題なからうとすればできるわけですが、その四百万戸のうちで——これは民間にやつて、賃貸住宅の数が国民の要望のよくなじむと半々の数を維持できない、こういう考え方をいたして、下その中身をつくつておるわけであります。

○金丸(徳)委員 その二百七十万戸については、百十七戸のうち、いまの数字によりますと、いままで足取りからいって大体二百万戸が持ち家、一千万戸を貸し家として期待しておる、そういうふうに承られるのであります。その持ち家につきましては、いまのようなら地価高、物価高という中においては、しかも政府のほうで相当の施策を進めて、安い家賃の公営住宅を用意するといふような場合においては、貸し家のほうとしては二の足を踏まさるを得ないような事態が起きはしないか、そういうふうにおいて、はたして五年間に二百万戸の貸し家といふものが期待できるであらうか、その根柢をなすところを示し難えないが、こういうことであります。

○尚政府委員 民間自力による貸し家といふものにつきましては、これはいろいろの考え方があると思いますが、先ほど申しましたようにいろいろ税制上の優遇措置とか民間金融を援助するとかいろいろなことをやりますならば、一方で今後の経

経つ。うるう。ひと下をい家、貢いよよ一よ四も。の私曰々たとと、既建。」た貴三

済成長の方針は必ずしも設備投資集中主義でなく、いくわけでございまして、安定成長の形をとつております。したがいまして住宅投資というものの、ある程度の誘導によって期待ができるというふうにお考えおりまして、過去においても御承知のように質のいい住宅が毎年一〇%程度伸びていたわけですが、それを今後いささかそりいうてこ入れによつていま少し多くを民間自力で期待するといふ考観なのでございます。

○瀬戸山国務大臣　これはおつしやるとおりをなす  
安易な考え方では簡単に達成されないと思います。  
先ほど來の質疑応答の中であつと私は行き遅れ  
がありはしないかと思う点がありますが、過去  
〇〇%くらいの伸びで見ておる。これは先ほど御説  
明申し上げましたように、多く建つておる大量の  
るいは四半半といふやうないわゆる民間アパート  
式のものは戸数に入つておらない。まあ不満足な方  
がらいまの現状で適正居住水準以上のものがある  
計算に入つております。それはまあ一〇%から  
ずつ伸びております。こういうことであります。  
そこでいまお話しのように、過去は非常に高度な  
長時代であった。したがつて人口移動があつてこ

いくわけでございまして、安定成長の形をとつております。したがいまして住宅投資というもののもう一度質のいい住宅が毎年一〇%程度伸びていただけですが、それを今後いささかそりうりでこ入れによつていま少し多くを民間自力で期待するといふ考え方なでござります。

○金丸(徳)委員　これはひとつ大臣に基本の問題としてお伺いたしたいのであります。いまのまことに、住宅局のほうの計算によりますと、過去の伸びが一〇%で、過去も一〇%ずつ伸びてきたから、これからは安定成長に入つても設備投資のいままでみたのを住宅関係に入れるであろう、といふような期待のようありますが、大臣といたしましてはそういうようなお見込みのもとにこの計画を立てたのがはたしていままで以上の伸びをもつてやつてくれるのであらうかと、非常に心配なのであります。何か政府がそれについてどこ入れでもしなかつたりは、この数字とくものは期待できないのではないかという心配を持つのであります。大臣はどんなお考えでありますか。

○金丸（徳）委員 基本的には、私は貸し家業者の貸し家といふものはあまり好まないのであります。できれば持ち家にしたい。それからできますなら、政府施策において貸し家といいますか一般的の住宅をできるだけ備えておいて、どこへどう転勤になりましたとしても安心して家だけは確保できるのだといふような条件を早くつくり出しておくことが政治の基本である。また産業経済を伸展させる基本ではなかろうか、こう思います。思いますが、それでも、いまの段階で政府の方針によりますとどうしても四百万戸を自力に期待する、そして過去の実績からいいますとそれが持ち家といふわけにはまいらぬということになりますれば、半分は貸

ういうことがあつたかもしれないが、やや經濟の道行きが変わってきた。いわゆる安定成長と申しますか、こういう時期になつてその一〇%の伸びがあるはあと一・二%くらいふえるということは、經濟の動きからいつてちょっと期待できないじやないか、こういう点に御質問の重点があると思います。したがつてこれは私どもそく安易に考えておつたのでは簡単には希望が達成されないだろうと思います。けれども、御承知のように、これはまあ見通しであります。必ずしも設備投資というものが過去のように伸びない。そういう方面に対する資金需要といふものは御承知のところ四兆四、五千億、民間設備投資、非常な伸びをもつてきておりましたけれども、そういう面の資金需要といふものが減りましたが、これは今後の政策のよしめしによりましょうけれども、やはり住宅に対する投資といふものがふえる段階に資金的にはきておる。こういうことで誘導政策をとりますと、過去一〇%の伸びが、あと一・二%くらいは多く見込んでおります。政府施策は三%以上伸びを見ておりますけれども、民間投資はわずか一・二%程度多く見ておりますから、このくらいは達成できるのである。また達成させるだけの施策を、実績を見ながら講じていかなければならない、こういう見通しを立てておる、こういうことでございます。

の融資あるいは減税措置といふようなことについて配慮してくれ事というようなお話を、すでに数回会つております。私どもとしてはしからばどういうふうにすれば、業界としてはとかく——私どもはざつとばらんに申し上げておりますが、とかく在来は暴利だといふように世の中からとらわれがちであるが、それを正当な、安定した経済成長において一定の収益をもたらすという覚悟のもとに、なお政府の援助を求めるとするならば、どの点であるかといふようなことについて意見を出してもらいたいとこうことをお話し申し上げております。こういうふうなことによつて、われわれは、ある場合は融資のあつせんをしたり、あるいは技術の

ことになりますと、そこで今度はいい貸し家業者を選択して政府の期待するようないい住宅を安く用意してもらうよな方法をとらなければならぬいと思うであります。これについて政府は具体的にそういう方向へ施策をどう進めておられるか、それとも何にもしないでただまあ民間の、これは營利意欲に待つ以外にないわけでありますから、そういうことを待つておるのか、どうなのか。

○尚政府委員 御承知のように公営住宅、住宅公団に募集いたします場合も、それに応募してこられるのは、大都市近傍においては現に六畳一間、四畳半一間に入つておる世帯の方がきわめて多くございます。したがいまして政府施策住宅をより多くすればするほどそのほうの問題が縮小していくわけでござります。で、このようなこともござりますし、最近その傾向がある程度出でまいりましたので、全国のあるいは東京都の貸し家業者の方たちがしばしば私どものところへ相談に来られて、御協議申し上げております。その貸し家業者の方たちは、これからは六畳一間あるいは四畳半一間のような経営ではもうあまり長続きしないと考える、したがつてわれわれとしてはやはり二間もしくは便所等をちゃんと整備をした貸し家にいまあるアパートを改造するとかいう形で水準を上げていきたい、ついではこれらのことについて

○尚政府委員 民間の生命保険の資金は御承知のようにすでに住宅公団にも年々数百億入れていただいて、そのほうでは協力していただいているわけですが、さらに、そういう形でなく、保険会社自体として共同して出資して、そのような会社等をつくりたいというお話を一年くらい前から聞いております。ただその採算等につきまして、まだ保険会社の方たちの案が十分に固まっておりませんので、私ども新聞はあまりよく耳見しておなかつたのでございますが、このことは前から大蔵省もそういうことについて示唆し、私どももそれについて知恵をかそうということで協議をしてお

かく最近におきましては民間の貸し業者も在来どおりではいけないということを自覚してこられた方が多くなつておりますので、これと相携えまして助長策を考えていきたい。しかばばいま何をやるかということはまだ固まっておりませんで、業界のほうの御意見等いま拝聴しているというのが実情でございます。

○金丸(徳)委員 すでに五ヵ年計画は始まつておるのであります。そしていまのような民間に期待する度合いが依然として高いとしますれば、よほどこれは急いでもらいませんといけないことのように思ひます。ただ私は、基本的には、先ほど申し上げたように、民間の貸し業者に期待するということはやはり邪道ではなかろうかと思うものですから、できる限り自家用の住宅を自力をもつて進めるという方針とむしろ政府の力は集中的に進めておかるべきではないかと思ひます。ただそちらは言うものの、今までの不動産業者その他のいいものにつきましては、いい方向につきましては、それも進めておかなければ足りませんから——せんたつて私は新聞で見たのでありますが、政府のほうでは民間保険会社の資金を動員して、あらためて住宅政策に協力させる道があろうかといたよなことについて検討を進められておるよううに聞いておりますが、この点はどうで

○金丸（徳）委員 セんだつての新聞で私が見た  
りますが、いまのところ、じゃあ、しかばいか  
なる方向でやるかということは、実は答えが出て  
ないのが実情でございます。

ところによりますと、民間保険会社で新しい種類の保険を売り出して、住宅生命保険とでもいいますが、そろとしてその資金を動員して、これに政府の住宅政策に協力させるというようなことがあります。この考え方は昨年の春でありましたか、私は当委員会におきまして、実は郵政省で受け持つております簡易保険の資金をもう少しじょうずにこらし、こなつこらざりでありますから、うことさせ

申し上げたことがあるのです。同じように新しい保険の種類でも売り出すことによって、たとえば夫婦二人で百万円ずつの保険に入れば一百万の資金が動員できるわけです。そういう

ことによって自家用の住宅を持つことも可能であろう。どんどんとお進めになるということではないと、間に合わないことになりはしないか、ただもう六百七十万戸のうちをつくるんだという宣伝を掲げて、そして引きずつてはみたものの、五年たつても政府のほうの住宅はできただれども民間の住宅はさっぱりできていないんだということになつたならば、これは残念なことであります。依然として四畳半一間、高い貸し家ばかりができ上がつたというようなことになつたら困るものですから、これは相当なる方法を講じていかなければならぬのではないか、こう思つたものであります。これらにつきましてはどんなお考えを持ち、どういうふうな調査を進められておりますか。またこれについての政府の基本的なお考え方をひとつ承

○尚政府委員 生命保険が新種のいわば保険加入と住宅融資あるいは住宅賃貸というようなものを結びつけての計画を持っているということは聞いたております。これらも、先ほどお話をありました在来生命保険会社のお金が、どちらかといふといずれも設備投資のほうに回っていたのを、今度はそれのみならず一般国民に還元的な融資等を行な

おうとい角度とあわせて業務の繁栄をはからう

そういうことだと考へております。私どもはこの問題について歎迎いたしております。ただし、まだ実際問題として保険会社あるいは保険業界が採算等のデータを私どもに示していただきませんと私もどもも判定できませんので、いまその案を保険会社ではいろいろ協議しているらしいのですが、いまですが、まだ私どものところに数字を持ってきていない。私どもこれについては大きな興味を持つておりますから、おっしゃるとおりこれを督促してうまい案ができますれば、その方法をはかりたいというふうに考えております。

○金丸（徳）委員 大臣がお忙しいようですから、大臣に、お出かけになる前に一言だけお伺いしておきたい。

10

ことだと考えております。私どもはこの間  
いて歓迎いたしております。ただし、まだ実  
的にならうとするかということは、  
選として保険会社あるいは保険業界が採算  
タを私どもに示していただきませんと私  
判定できませんので、いまその案を保険会  
いろいろ協議しているらしいのですがいま  
まだ私どものところに数字を持ってきてい  
私どもについては大きな興味を持つて  
から、おっしゃるとおりこれを督促して  
来ができますれば、その方法をはかりたい  
ふうに考えております。

はまた年次計画でやらなければなりませんけれども、その目標を達成するためにいろいろな方法を考えたい、かように考へておる次第であります。  
○金丸(徳)委員 私は、具体的に民團資力といいますか、民間の住宅に対する建設意欲、言い方をかえますれば、民間の政府住宅政策に対する協力意欲を刺激し、強化する方法として、住宅組合などというものは非常に賢明な、手つとり早い、最も効果的な策のように思ひのとおりあります。但しこれは、どうお考へになつておりますか。

○瀬戸山国務大臣 住宅組合は、いま、ある程度あるところもありますけれども、率直に言つて、いまの段階ではまだ必ずしもそら強力になつておらない。私どもは労働者住宅協会といふようなものにできるだけ健全に進んでいただきたい。住宅

もしくはそれ以上の奨励策、強化策を講じてもいいのではないか。何かそのところに、政府のほうではあらゆる力をこれに注ぐのだというようなおつしやり方はするのですけれども、気に入つたものには力を入れるが、気に入らぬものについてはそっぽを向くというような感じがしてならない。これは住宅局長としては、実際どういう考え方を持つてこれに対処されておるか。

○尚政府委員 私ども昨年住宅供給公社を地方公共団体の出資によってつくるということに到達するまでの段階で、約一年間いろいろな形で過去の研究をいたしました。その結果、まことに残念なことながら、現段階においては連帯保証制を

私は、この民間自力住宅の建設についてはある  
ゆる方策を講じていかなければいいまいと思いま  
す。いま住宅局長にお伺いしましたのも、民間の  
資金をいかにじょうずに動員して住宅政策に協力  
してもらうかということであろうと思うのであり  
ます。そこで、先般、政府のほうでは地方住宅供  
給公社ですかをつくられた。これも民間資金の動  
員の一つの方法だらうと思うのです。この民間資  
力の動員の一一番いい方法は、私は、みんなが組合で  
もつくって相協力し合つて、一つずつでも家をつ  
くっていくことであるうかとります。そういう  
意味におきましては、従来の住宅組合とかになにか  
をさらに政府の手に入れによつて強化し、こうい  
うものに政府のほうも思い切つた助成策を講じな  
がらいかなければいかぬと思うのであります。が、  
大臣は基本的にはどういうお考え方を持つてこれに  
対処されておりますか。

組合に似ておりますが、先ほどお話しになりましたようにいわゆる地方供給公社といふもので始めたわけでありますけれども、それだけでは足らなうと思いますから、今後検討してまいりたい、かように考えております。

○金丸(徳)委員 住宅局長、私は供給公社のときにも申し上げたのであります。これは言いわけになるかも知らぬけれども、なかなか実効はあるがらぬであろう。先般の小金委員のお尋ねにつきましても、数字をあげておられるようござります。私は、あの数字というものは、從来やつておられたものを切りかえた、看板をかけ直したというものであつて、實際政府が期待いたしたような民間資金の動員といいますか、民間の建設意欲の刺激にはあまりなつておらぬのじゃないかという気を持つのであります。これはおそらく新しく個人の掛け金なんかをもつて加入した者の数がどのよくな足取りをもつて進んでおるかを数字でもつてお

基盤としたような形の組合のほうに多額の政府資金——これも結局は国民の郵便貯金等でござります——を供給するということは、いまの段階ではきわめてむずかしい。いま一つは、今日住宅供給を行ないますのは、やはり土地について相当の強権と申しますか、都市計画的な観点からの土地収用法の権限とか、そういうものが付与されなければ、かりにお金が集め得たとしても供給が十分できない。以上のような観点から、いまの段階ではやはり地方住宅供給公社に見られるように、地方公共団体がバックアップして出資して、それが監督してくるというところに預かり金を預かり、また住宅金融公庫のお金を多額に融資し、そして土地等も都市計画的に開発するという形にいたしましたわけでございまして、私どもとしては決して民間の意欲を別に特に阻止するとか、そういう考え方毛頭ないわけでございますが、現に住宅金融とうものが大民間司士でまあまことに行なわれて

れはどうしても、さりげなく申し上げましたように、  
安易な考え方ではこの目的は達成されないと思いま  
す。いつも申し上げておりますように、住宅はと  
の五年前で何もかもめでたくなるとは思いません  
けれども、五年間のうちに一応一世帯一住宅ある

組合に似ておりますが先ほどお話しになりましたようにいわゆる地方供給公社といふもので始めたわけでありますけれども、それだけでは足らぬと思いますから、今後検討してまいりたい、かうに考えております。

○金丸（篤）委員 住宅局長、私は供給公社のときにも申し上げたのであります、これは言いわけになるかも知れども、なかなか実効はあるからねであろう。先般の小金委員のお尋ねにつきましても、数字をあげておられるようございます。私は、あの数字といふものは、従来やつておられたものを切りかえた、看板をかけ直したといふものであつて、実際政府が期待いたしたような民間資金の動員といいますか、民間の建設意欲の刺激にはあまりなつておらぬのじゃないかといふ気を持つのであります。これはおそらく新しく個人の掛け金なんかをもつて加入した者の数がどのよろな足取りをもつて進んでおるかを数字でもつてお示し願えればなほはつきりすると思うのであります。が、なかなかこれは私は期待できないと思います。期待できるとしますならば、それは政府が相当なる強化策、刺激策、奨励策を講じた結果によろと思う。もしそういうことであるならば、さ

基盤としたような形の組合のほんに多額の政府資金——これも結局は国民の郵便貯金等でございます——を供給するということは、いまの段階ではきわめてむずかしい。いま一つは、今日住宅供給を行ないますのには、やはり土地について相当の強権と申しますが、都市計画的な観点からの土地収用法の権限とか、そういうたものが付与されなければ、かりにお金が集め得たとしても供給が十分できない。以上ののような観点から、いまの段階ではやはり地方住宅供給公社に見られるように、地方公共団体がバックアップして出資して、それが監督してくるというところに預かり金を預かり、また住宅金融公庫のお金を多額に融資し、そして土地等も都市計画的に開発するという形にいたしましたわけでございまして、私どもとしては決して民間の意欲を別に特に阻止するとか、そういう考え方毛頭ないわけでございますが、現に住宅金融といふものが民間同士ではあまり十分に行なわれてないといふこともやはりそれを裏づけるものでございまして、今日の段階でそれ考えまして、いまは供給公社のような公的供給に近い供給を中心いたしたいと考えたわけでございます。

—

に、設立はほとんど全国にわたって、実際法律が  
できてから半年余りの間に全部できて、各公共団  
体は相当の意欲を示しております。そして私ども  
が供給公社に新たに付加しました任務としての積  
み立て分譲住宅につきましては、四十一年度に全  
国で二万户、四十二年度に二万三千戸、四十三年  
度に二万四千戸程度を行なう予定にして、本年の  
うちに一年積み立て、つまり本年のものとして二  
万戸、それから二年積み立てのものを七千戸、三  
年積み立てのものを五千戸ことしのうちに募集さ  
せようということで、いま鋭意土地の取得等につ  
いて督励しております。しばしば会議を開いておりま  
すが、私どもの目算どおり、おおむね地方公共團  
体は昨年来から急速土地の手当等をいたしまし  
て、予定どおりにいく予定でございます。それで  
私どもとしては、これの強化策として、御承知の  
ように鉄筋コンクリートのアパートを供給して、  
大都市の場合は、積み立て金が全体で決して百  
万円以上にならないように、そのためには公庫の  
融資率を八五%に、五%だけ引き上げまして、強  
化をやつておるわけでござります。なお、先ほど  
大臣もおつしやられましたように、いま公庫等の  
融資を比較的受けられている住宅の民間のお集ま  
りの団体としては、労働者住宅協会というものが  
ござります。これは御承知のように、労働者の積  
み立て金である労働金庫の出捐金をもとにして、  
各種の組合あるいは連合会等が運営して、これに  
対して住宅金融公庫が、たとえば昨年は約三千戸  
の分を融資をいたしております。こうしたものを持  
バックに、そうした労働金庫というよくななり  
しつかりしたもののがついておりますし、すでに在  
來の実績からも相当進んでおりますので、それを  
拒否するものではございません。法制的な研究を  
の他いろいろなことをいたしましたが、実際、正  
直言ってうまい形の純民主的というか、純民間の  
集まりの活用にいい案が一私どもの研究が不十分

分なのかも知れませんが、現段階ではうまい形のものが生まれ出ないのでござります。そういう点を御報告いたします。

なお、ちよと私修正させていただきますが、八〇%を八五%にいたしましたと言いましたが、積み立て分譲住宅については、七五%を八〇%に引き上げて、頭金を百万円以下にしたということであります。数字を訂正させていただきます。

は、また別途いろいろとお伺いをいたす機会もあらうかと思います。ただ私が繰り返して申し上げておりますように、あらゆる施策を講じなければならぬ段階になつておる。そして、いまお答えの中に出ておりましたように、土地の入手につき

まして、あるいは金融の問題につきまして、いま住宅供給公社にやられておるよなああなたかいといいますか、特別なる措置を講じてやる気さえありますれば、いまおあげになつたような労働者住宅協同組合というようなもののもつと強力に

進められるでしょうし、政府の住宅政策にもっと強く協力できるだらうと思うのです。そういうのについては冷たい態度をとつておつて、うまくいかぬ、うまくいかぬ、こういうような言い方がどうも気になるのであります。しかしこれはまた別

途お尋ねいたしました。要するに、今まででさうもないようなことまであるのですから方針をとつていませんと、四百万戸の民間住宅はできないであろうという心配を私は持つ。それからことにその中の大体二百万戸ぐらいは期待しておればよろしく、(後略)

繰り返したのであります。  
そこで最後に、結局は住宅問題につきましては、民間の持ち家思想といいますか持ち家意欲を刺激する、勵進する、と、うなことが一番賛同であつてしてはなおさらであろうと思ひますだけに、これを

かも有効的な方法ではないかと思ひますだけに、建設省のほうにおきましても、そういうことについてどうしたらいいか、どういうような民間業者なりあるいは政府のその他の機関なりをどういう

ふうにそれに協力させるかということについて向  
けられなければならないのではないかと思う。も  
ちろんそれについてはさしむき一番最大の宅地問

題もありましょう。融資の問題もありましょう。それらについても私は、一般民間の各種の団体、各種の組織を動員するための建設省の、ことに住宅局といたしましての知恵をしづり抜いていかなければならぬと思ふのであります。そういう意味でございまして、専門会社などを担当勤員

する必要もあるのではないか。しかもそれについては相当なる監督下に置いて助成もしながらいくという方法でいかなければいけない。これはもちろん民間会社ですから、營利もからんでまいりましょう。が、一番そしした人たちの問題になるの

は、管轄以上にもつと基本の宅地の問題になろうかと思う。結局は宅地政策をもつと強力に進めておかぬと、幾らその他のことをどう進めてもどうにもならぬのではないか、こう思います。それらをそつちに置いておいて、いろいろああしてもだ

めだからしておだめだ、ことに民間の会社などでは一そらむすかしいのだというようなことを言わることは、われわれは非常に心外なんです。その点を強くこれは希望申し上げるのであります。もし具体的なわれわれに何か非常に希望を持たし

でもらえるような万策が考えられておるならば、この機会にひとつお示し願いまして、私どもまたそれについてさらに今後の考え方として進めてまいりますが、いかがでありますか。

○尚政府委員　いまのお話をことごとくもございまして、御承認のようこそ。私どもこれま

まだ足りないと言わればそれまででございますが、在来からも土地を持つてゐる方にほとんどの全額の建築費を融資して貸し家経営等をやらせるいわゆる宅地担保住宅といふようなものは、住宅金融公庫で数年来やつて民間の協力を得て、いるわざ

でございますが、そのほか御承知のように、こと  
しから住宅公団の分譲アパートにつきまして。  
当初は貸し家と同じくらいの家賃で収入の低い間  
は五ヵ年くらい少額の頭金と――いま考えており

三十万円くらいの頭金で、そして五年  
ぐらいいは、おおむね在来の貸し家を借りましても  
払っている一万円くらいの家賃にして、五年くら  
いは、又、二年、三、四年かかる。それで各戸二万円

い後に収入もふえてくるから、本格的に一千万円なり二万円払って持ち家を取得するというような、持ち家を取得しやすいというような形式の特別分譲住宅制度、それからこれは多少いろいろ議論があつたかもしませんが、先般御審議願いました、企画が治生住宅として、わゆる差別住宅

の供給をいたしておりますが、これも企業から従業員に分譲して持ち家の意欲を助長する、そういうふうなことを逐次やっているわけでございます。まだまだ不十分で、おっしゃられますとおり、いろいろな角度で民間の資金の活用を行な

あるような措置をとつていかなければならぬわけでござります。話といたしまして生命保険の問題あるいは協同組合等の利用というものは出ておりますが、端的に申し上げまして、具体的にいま直ちにこの方式を取り入れてやれるという自信を

持つた方策はいまのところではなく、まだ目下いろいろの角度で勉強中というものが実情でござります。○金丸（徳）委員 時間の関係もありますので、私はこれで質問を終わりますが、率直に申し上げて、この住宅設計画法を一通り読んだ感じは、政府

の覚悟といいますか、政府内部におけるいろいろの土台といいますか、今後の折衝などにつきましてはこれでいいであります。しかしそれは政府のマスターーションにすぎない。問題は、その六割を占めておるところの民間住宅の、自力住まいについてどうぞよろしくお答えください。

宅についての裏で何かないれば、これが住宅規制計画法として世間に訴えるには何か非常な不安といいますが、不満があるのであります。私はこの法案を出すということを新聞で承ったときに、これは従来の公営住宅建設法ですか、これの公営など、うござとつて、単なる住宅建設計画とい

うことをお出しになつたといふらに誤解いたしました。したがつてこの法律の裏づけには、むしろ政府の覚悟もさることながら、民間への期待策として、同時に民間に対する住宅政策の協力を求

ある、こう実は期待したのであります。ところで、どう読んでいてもそれが出てまいりません。そこで今までのようなお尋ねをいたしたのであります。この法案は、そういう意味におきましては仏つくつて魂入れどといいますか、あるいは仏も半分くらいしかできていないのかもしませんけれども、そういう惑がいたすのであります。これは率直な感じだけを申し上げまして、今後におきましては民間に期待するものについての具体的な政策の裏づけというものを、われわれが納得できるようなお示しのしかたをしていただきたい、こう要望申し上げまして私のお尋ねを終わります。

○服部委員長代理 本日はこの程度にとどめ、次会は来たる十一日水曜日午前十時より理事会、十分三十分より委員会を開会することとし、これにて散会いたします。

午後零時四十八分散会  
委員長代理 本日はこの程度で  
木たる十一日水曜日午前十時より  
分より委員会を開会することと  
云いたします。

建設委員會議錄第十九號中正誤